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Inician duranguenses con pago de
refrendo

Viven los duranguenses en paz y tranquilidad
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Con gran afluencia de los
duranguenses que acuden a cumplir
con sus contribuciones, se registraron
los Centros Multipago y los módulos
que se encuentran distribuidos en la
capital y el estado, lo que refleja la
confianza de los ciudadanos con el
Gobierno de Esteban, de un manejo
transparente de los recursos.

Así lo informó la secretaria de
Finanzas y Administración del Estado,
Bertha Cristina Orrante Rojas, quien
mencionó que ahora se cuenta con dos
nuevos espacios como el Centro
Mulitpago de calle Constitución y en
Plaza San Agustín, además de los que
ya estaban establecidos, como en
Paseo Durango y en la Unidad
Administrativa Municipal.   

“Nos ponen ejemplo de ciudadanos
cumplidos los adultos mayores, casi
siempre son los primeros, por ello, de
nuestra parte, les damos un mejor
servicio”, dijo la titular de Finanzas,
quien indicó que tanto a ellos, como a
las personas con discapacidad se les
brinda un trato preferencial para su
mayor comodidad.

Orrante Rojas, reiteró su
reconocimiento y confianza de los
contribuyentes con la administración
estatal, “estén seguros que los
recursos son bien invertidos en
programas en beneficio de la
ciudadanía”.

En este mismo tenor, el director de
Recaudación de Rentas, Eduardo Solís
Nogueira, comentó que con este nuevo
Centro Multipago de Constitución, se
amplían los módulos de atención, con
más personal y un sistema más ágil, a
fin de dar atención a todos los que
acuden desde el primer día para
aprovechar el descuento del 15 por
ciento en el caso de refrendo de este
año.

“Arrancamos el año prácticamente
con gran afluencia, listos para
recibirlos en este módulo  de
Constitución y Plaza San Agustín, con
más cajas y espacios de atención en

coordinación con el municipio  para el
pago del predial, licencias y los
impuestos estatales, a fin de fortalecer
el trabajo que el gobierno de Esteban
esta pugnando porque así sea, por eso,
hoy tenemos un centro más digno y de
rápida atención”; expresó. 

Recalcó que continúa la atención
especial a adultos mayores y

discapacitados y mayor número de
cajas para un servicio más ágil,
además de la atención en estos
primero tres meses con  horarios de
8:30 a 17:00 horas en los centros en
mención, así como de 11:00 a 20: 30
horas en Paseo Durango y de 8:30 a
20:00 horas en  Unidad Administrativa
Municipal.

Inician duranguenses con pago de refrendo; reflejo
de la confianza en el Gobierno de Esteban
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• De la mano del
Gobierno de Esteban
trabajaremos por una
atención de calidad y calidez
para los duranguenses,
coinciden

“Los trabajadores de la Secretaría de
Salud necesitábamos a alguien como
Esteban Villegas, que supiera del tema,
pero sobre todo que fuera muy
humano y que al lado tuviera una gran
mujer como es Marisol, con ese
corazón tan grande que nos motivan a
echarle más ganas”, expresó Teresa
García Galindo, colaboradora del
Patrimonio de la Beneficencia Pública
de la Secretaría de Salud del Estado,
durante la entrega de reconocimientos
y estímulos económicos a quienes
cumplieron desde 20 hasta 55 años en
servicio.

Sardel Ruíz García, dijo sentirse
emocionada y feliz al formar parte de
los galardonados; “me siento contenta
porque el Gobernador nos ha apoyado
bastante, antes no se veía esto y ahora
ya podemos disfrutar nuestro salario”,

agregó al agradecer que por segundo
año, las prestaciones decembrinas se
les entregaron en tiempo y forma.

“Nosotros damos lo mejor y un poco
más en nuestra Secretaría, por eso,
más allá del pago quincenal, nos
vemos recompensados con la salud de
los pacientes”, coincidieron Lorenzo
Enrique Hidrogo García y María Irene
Ochoa, que como personal médico,
reconocieron que el Gobernador se
preocupa por la salud y prueba de ello,

es que desde que inició la
administración, ha estado al pendiente
de resolver las necesidades de este
sector.

En este sentido, la enfermera Iyalí
Rosales y la doctora María Guadalupe
Herrera Castro, reiteraron su
compromiso para continuar
trabajando en equipo y de cerca con el
Gobierno de Esteban para que los
duranguenses tengan una atención de
calidad y calidez.

Ya necesitábamos a alguien como Esteban que atendiera y
resolviera nuestras necesidades: trabajadores de la SSD



Aumenta del 10 al 15% el costo
de reparación de vehículos

Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

Armando Soto Luna, vicepresidente
de Talleres Mecánicos de la Cámara
Nacional de Comercio (CANACO) en
Durango, compartió información sobre
el incremento en los costos de las
reparaciones de vehículos en
comparación con el año anterior.
Señaló que la mayoría de las personas
han tenido el tiempo y los medios para
llevar a cabo reparaciones en sus
automóviles.

"En este momento, hemos visto un
aumento del 10 al 15% en la mayoría
de los talleres. Afortunadamente,
hemos tenido mucha demanda de
trabajo. La mayoría de las personas
han podido realizar reparaciones y
mantenimiento, especialmente en

motores, frenos y suspensiones",
comentó.

Explicó que en el último año, los
costos han subido, especialmente en
los servicios de mantenimiento
preventivo:

"Antes, una afinación mayor costaba
alrededor de mil 200 pesos, ahora está
en mil 400 aproximadamente. Esto
aplica para servicios básicos en
vehículos estándar, mientras que en
autos de alta gama puede
incrementarse hasta un 30%", detalló.

Finalmente, señaló que muchos
talleres han modificado sus métodos
de trabajo, programando citas para los
vehículos que pueden ser atendidos en
el día. Esta estrategia busca evitar la
saturación del espacio de trabajo y
garantizar la entrega puntual de los
vehículos.
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•        Destaca “Parlamento
Abierto” para escuchar las
necesidades de la gente

“En el Grupo Parlamentario del PAN,
hemos trabajado en los temas
importantes y  prioritarios que
interesan a los duranguenses a través
de un Parlamento Abierto para
escuchar la voz de toda la población”,
afirmó su coordinador Alejandro
Mojica Narvaez.

En este sentido, señaló que para
conocer las inquietudes de los
diferentes sectores de la sociedad y
legislar en base a sus necesidades, el
Congreso del Estado ha realizado
varios foros y encuentros para atender

sus necesidades y plasmarlas en las
iniciativas de reforma y de nuevas
leyes.

Al hablar del trabajo legislativo a
favor de la mujer,  resaltó la ley 3 de 3,
donde ningún servidor público podrá
a ocupar un cargo cuando haya
violentado a una mujer o incumple con
sus obligaciones alimentarias y la
nueva Ley de Jefas de Familia, ya que
en Durango existen  150 mil hogares
dependen de la mujer.

Otro de los rubros que destacó es la
salud de los duranguenses por lo que
el Congreso del Estado aprobó las
reformas a la Ley de los Trabajadores
al Servicio de los Tres Poderes del
Estado,  a fin de otorgar a todas y

todos los burócratas un día de permiso
con goce de sueldo, para  que puedan
realizarse exámenes médicos de
prevención y detección de cáncer de
mama, cervicouterino, de próstata o
de testículo.

El legislador panista, subrayó que
para  fortalecer los derechos de los
duranguenses, en especial de los
sectores vulnerables como son las
personas con discapacidad, indígenas,
jóvenes, adultos mayores y de la
diversidad sexual, después de 12 años
se aprobó la una reforma político
electoral  de avanzada.          

Finalmente, mencionó las iniciativas
que se presentaron en beneficio de las
niñas, niños y adolescentes de la
entidad. 

Hemos trabajado a favor de los 
duranguenses: Alejandro Mojica



Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

La Cámara Nacional de Comercio
Servicios y Turismo (CANACO
Servytur), en su compromiso de
respaldar el talento duranguense en el
extranjero, invita a la proyección del
cortometraje “Hasta en la Luz”, creado
por la directora y productora
duranguense Valeria Aviña.

"Desde CANACO, hemos estado
impulsando acciones para promover a
artistas orgullosamente duranguenses.
En esta ocasión, me complace
presentarles a una gran amiga, Valeria
Aviña, quien compartirá su
cortometraje -Hasta en la Luz-. Este
proyecto prometedor participa en
varios festivales a nivel nacional, y en
CANACO, además de promover
prácticas comerciales éticas y
responsables, también abogamos por
la inclusión", expresó Nayeli Victorino,
presidenta de esta cámara.

Además de promover el arte y la
cultura, desde la vicepresidencia de

cultura en Durango, liderada por Lalo
de los Ríos, CANACO tiene como
objetivo respaldar y promocionar a los
artistas locales.

El cortometraje "Hasta la Luz" es
producido por Lee Anne Mitchell, con

la colaboración de Valeria A. Avina y
Nicolle Márquez a través de Pronoia
Pictures y Chimera Films. La
proyección será este miércoles 03 de
enero en la Cineteca "Silvestre
Revueltas" a las 18:00 horas.
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CANACO genera y respalda a artistas duranguenses
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Por Johan Unzueta - Zero

Con el inicio de un nuevo año,
muchos hogares se enfrentan al
desafío económico conocido como la
"cuesta de enero", un período en el que
los gastos navideños se suman a las
obligaciones mensuales, generando
tensiones financieras. Sin embargo,
existen estrategias efectivas para
sortear este difícil momento y
mantener la estabilidad económica.

Realiza un análisis detallado de tus
gastos fijos y variables. Identifica los
compromisos financieros de enero y
planifica con antelación para evitar
sorpresas. Revisa tu presupuesto y
ajusta las partidas que puedan
reducirse. Prioriza los gastos
esenciales y posterga aquellos no
urgentes.

Evita adquirir nuevas deudas y
concéntrate en saldar las existentes.
Negocia plazos y condiciones con tus
acreedores para aliviar la carga
financiera. Aprovecha las rebajas y
promociones para realizar compras
necesarias. Compara precios y busca

descuentos, especialmente en artículos
de primera necesidad.

Utiliza tus tarjetas de crédito con
precaución; si es posible, opta por
pagar en efectivo y evita acumular
deudas que puedan afectar tu
economía a largo plazo. Asimismo,
crea un fondo de emergencia y
establece metas de ahorro realistas.
Mantén un colchón financiero que te
proporcione seguridad en momentos
difíciles.

Revisa tus suscripciones mensuales y
servicios contratados. Elimina aquellos
que no sean esenciales y podrías
prescindir temporalmente. Explora la
posibilidad de generar ingresos
adicionales mediante trabajos
freelance, ventas de artículos no
utilizados o actividades temporales.

Mejora tu conocimiento financiero:
Investiga estrategias de inversión,
ahorro y gestión del dinero. La
educación financiera es clave para
tomar decisiones informadas y
construir un futuro más estable.

Habla con amigos, familiares o
colegas sobre cómo están enfrentando

la cuesta de enero. Compartir
experiencias y buscar apoyo puede
brindar ideas útiles y fomentar el
bienestar financiero.

Enfrentar la cuesta de enero no es
tarea fácil, pero con una planificación
cuidadosa y la adopción de hábitos
financieros saludables, es posible
superar este desafío y mantener una
estabilidad económica a lo largo del
año.

Sobrevivir a la cuesta de enero: estrategias



8 MIERCOLES 03 DE ENERO DEL 2024WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

• Los policías
cuidamos a los ciudadanos
como a nuestra familia:
agentes

Con equipo táctico,
profesionalización, dignificación
laboral y sobre todo el compromiso de
los agentes, hoy la gran familia vive en
un Durango con paz y tranquilidad,
reconoció el secretario del

Ayuntamiento, Bonifacio Herrera, en la
celebración del Día del Policía
Preventivo.

La mejor calificación que los policías
pueden recibir es cuando se ven los
resultados que ubican a Durango como
una de las ciudades con la mayor
percepción de seguridad, porque la
palabra se honra y los acuerdos se
cumplen, recalcó.

“Después de un día de servir y
proteger en nuestra casa que es

Durango, los duranguenses siempre
sabrán que somos los policías quienes
cuidamos a los ciudadanos como a
nuestra familia”, expresó por su parte
Armando Martín Meléndez, jefe de
servicio de la Policía Preventiva.

En la celebración, los agentes
mostraron su agradecimiento a Toño
Ochoa por la dignificación de su
trabajo a través del equipamiento,
capacitaciones, becas e incentivos para
cada uno de los elementos.

Viven los duranguenses en paz y tranquilidad
gracias a sus policías comprometidos
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• Ofrecen descuentos
en enero, febrero y marzo de
hasta 15, 10 y 5%,
respectivamente

Porque un duranguense nunca deja
solo a otro duranguense, Toño Ochoa
inició la campaña “Ven Ahorra” para
otorgar descuentos del 15, 10 y 5% en
enero, febrero y marzo,
respectivamente, en el pago del predial
2024.

Esta ocasión, los duranguenses
también obtendrán descuentos en
conceptos municipales, como
refrendos en licencias de bebidas con
contenido alcohólico y licencias de
funcionamiento.

“Como cada inicio de año, se apoya a
todos aquellos duranguenses que
cumplen con sus obligaciones
puntualmente”, expresó en el
arranque de esa campaña.

De acuerdo con el director de
Finanzas, Ignacio Orrante, podrán
realizar sus aportaciones en los

módulos de la Unidad Administrativa
Gral. Guadalupe Victoria, en Paseo
Durango, en cajas del Hospital del
Niño y en las delegaciones de
Seguridad Pública (Estación Central,
Norte, Sur y Oriente).

Además, de solicitar el estado de

cuenta en el portal y cubrirlo en
bancos participantes y tiendas Oxxo, o
pagar en
http://pagos.municipiodurango.gob.m
x/; solo deberán registrarse con un
correo electrónico y contar con clave
catastral.

Ven Ahorra y aprovecha los descuentos en
el predial 2024: Toño Ochoa
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• Ofrecen productos
de canasta básica y
hortalizas a bajo costo

Para que a nadie le falten alimentos
de la canasta básica en casa y se cuide
la economía de la gran familia
duranguense, el Mercadito Giro llegará

en 2024 a todas las zonas de la ciudad,
confirmó Toño Ochoa.

Tras implementarlo con éxito en la
colonia José López Portillo y el
fraccionamiento Versalles, comentó
una vez más, que un duranguense
nunca deja solo a otro duranguense
ante el aumento de precios que se
genera en cada inicio de año.

“Es un lujo, ya veo a varios vecinos
llevando mucho mandado por menos

de 200 pesos, es una gran ayuda para
todos”, exclamó la señora Rayo, vecina
del Versalles, quien expresó su gratitud
por el Mercadito Giro.

En estos lugares, las familias
tuvieron acceso a tres toneladas de
diferentes productos básicos con
precios bajos; por ello, la estrategia se
extenderá a toda la capital, concluyó
Jorge Herrera Castro, director de
Desarrollo Social.

Con el Mercadito Giro, cuidamos el bolsillo
de la gran familia duranguense: Toño Ochoa



GOMEZ PALACIO 

Hace unos días, el Gobierno Federal
publicó en el Diario Oficial de la
Federación, el decreto para continuar
con la regularización de los vehículos
usados de procedencia extranjera,
conocidos como autos ‘chocolate’.

De esta manera, el decreto entrará en
vigor a partir del 01 de enero y hasta
el 31 de marzo de 2024, por lo que el
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través de la Dirección de Desarrollo
Rural, seguirá apoyando a los
ciudadanos en la integración de su
expediente para sacar cita ante el
Repuve.

Martín Arreola García, titular de la
dependencia, dijo que desde que inició
el decreto de regularización, recibieron
instrucciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, con el
fin de apoyar a propietarios de
unidades extranjeras que viven en el

área rural y urbana, en la legalización
de sus unidades.

Dijo que desde inicio del mes de
diciembre, se están legalizando los
automóviles cuyo título de propiedad
inicia con letra, además de los
vehículos con título que comienza con
número, por lo que invita a los
ciudadanos a regularizar la situación
de sus unidades.

El titular de Desarrollo Rural exhortó
a los ciudadanos que aún no han
legalizado sus vehículos, a que acudan
a la Presidencia Municipal con los
documentos que se requieren para
integrar su expediente:

*Título de propiedad vehicular.
*Identificación oficial.
*CURP.
*Comprobante de domicilio (no

mayor a tres meses)
*Correo electrónico.
Los interesados pueden acudir con su

papelería a las oficinas de Desarrollo

Rural, ubicadas en la Presidencia
Municipal, o bien, solicitar mayores
informes al teléfono 871 175 10 00,
extensiones 188, 190, 191 y 187.
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Ayuntamiento de Gómez Palacio apoya en el
trámite ante el Repuve
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GOMEZ PALACIO
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través de la Dirección de Servicios
Públicos Municipales, realizó durante
todo el año 2023, trabajos de
mejoramiento en plazas públicas,
camellones, y vialidades  a lo largo y
ancho del municipio, con el fin de
brindar a los ciudadanos espacios
limpios, cerrando las actividades del
año 2023 con mejoras en el Bulevar
Conquistadores.

Fernando Díaz Femath, titular de la
dependencia, indicó que por

indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, las
cuadrillas de la dependencia
trabajaron permanentemente en el
área urbana y rural del municipio, con
la finalidad de devolver el brillo a
Gómez Palacio.

El funcionario dijo que Servicios
Públicos cerró el año con trabajos de
mejoramiento en el Bulevar
Conquistadores, donde se llevaron a
cabo labores de limpieza,
desmalezado, poda, barrido, encalado
de árboles, así como deshierbe y

retirado de la tierra que obstruía el
correr del agua hacia las alcantarillas. 

“Es necesario que exista
compromiso por parte de los
ciudadanos, pues sólo así podrán
permanecer limpios los espacios en los
que ya hemos trabajado”, señaló Díaz
Femath.

Invitó a la ciudadanía que desee
trabajar para manejar su entorno de
manera conjunta con las brigadas del
Ayuntamiento, a que se comuniquen
vía telefónica al 87-11-75-10-00,
extensiones 288, 162, 160.

Realiza Ayuntamiento labores de limpieza en el Bulevar
Conquistadores
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

El Centro de Ayuda, Servicio y Apoyo
(CASA) celebra 25 años de
compromiso, solidaridad y logros,
según expresó Mayra Marrufo,
directora del centro. Marrufo destacó
que el objetivo principal de esta
asociación es ayudar a las personas
vulnerables a cubrir sus necesidades
inmediatas a través de alimentación,
hospedaje y consejería. Además, la
institución respalda a otras
organizaciones, programas y
proyectos de ayuda social.

"Muy contentos de celebrar nuestros
25 años. Ha sido una experiencia
gratificante. CASA es una asociación
civil independiente, somos un equipo
de voluntarios comprometidos. No soy
solo yo, hay muchos involucrados,
desde quienes trabajan en la cocina
hasta los consejeros, pero sobre todo
la sociedad de Durango. Llevamos 25
años sin cobrar ni una cuota.
Dependemos de proyectos y gracias a
la sociedad de Durango hemos estado
brindando consejería, despensas,
medicamentos, ropa, y hospedaje para
pacientes con cáncer. Es un privilegio
ser parte de la vida de otros", comentó.

En noviembre de 1997, un grupo de

voluntarios se unió para asistir a
personas con tendencias suicidas,
depresión y problemas familiares,
además de atender otras necesidades
urgentes. Fue entonces cuando se
fundó este centro, ofreciendo servicios
de consejería, alimentación a través
del comedor "Pan de CASA" y albergue
para pacientes que reciben
tratamientos oncológicos en el
hospital de Cancerología, así como
entregando despensas a familias en
situación de pobreza alimentaria.

"En el último año, hemos servido
alrededor de 7,000 comidas en el
comedor, hemos brindado consejería a
unas mil 200 personas, dependiendo
de sus necesidades emocionales, y
entregamos más de mil despensas.
Además, hemos fortalecido alianzas
con personas que se han unido a
nosotros. Es un privilegio ser parte de
la respuesta para otros: gente con
tendencias suicidas, con depresión,
con hambre. Alguien mencionó en
alguna ocasión que CASA hace lo que
se supone que debemos hacer: dar de
comer al hambriento, visitar al
enfermo y al encarcelado, y dar abrigo
al que tiene frío. Agradecemos a todos,
como ustedes, los medios de
comunicación, por compartir nuestra
labor", concluyó.

C.A.S.A. Centro de Ayuda, Servicio y
Apoyo de Durango A.C. expresa su
sincero agradecimiento a todos los
colaboradores, voluntarios, donantes y
cada individuo que ha sido parte de
esta noble causa.

Si deseas más información, puedes
llamar a los teléfonos 6188254121 y
6181582195 o acudir a Carlos León de
la Peña #509, Zona Centro. El comedor
atiende de lunes a sábado de 8:30 a
15:00 hrs, y el horario de oficina es de
lunes a viernes de 10:00 a 14:00 y de
16:00 a 20:00. El albergue está abierto
las 24 horas.

CASA: Más de 25 años brindando apoyo a
personas vulnerables
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La Dirección de Internacionalización
de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) ha anunciado
resultados positivos al cierre de la
convocatoria para realizar estancias de
movilidad nacional e internacional en
el semestre A 2024. Un total de 25
estudiantes de diversas escuelas y
facultades de la UJED se dirigirán a
instituciones tanto nacionales como
internacionales, mientras que la
Universidad recibirá a siete
estudiantes de otras regiones,
incluyendo México, Colombia y
España.

La directora de Internacionalización,
Daniela del Pilar Olmos Morante,
destacó el aumento en el número de

estudiantes que decidieron participar
en el programa de movilidad, sobre
todo a destinos nacionales. Señaló que,
a pesar de los desafíos que la
pandemia ha presentado, la UJED ha
trabajado arduamente para fomentar
y facilitar estas experiencias.

En el ámbito nacional, la UJED estará
presente en universidades de Nuevo
León, Guadalajara, Querétaro y
Sinaloa. A nivel internacional, se
mantienen los destinos
hispanohablantes en España, donde se
renovó la cooperación con la
Universidad de Oviedo y se envían
estudiantes a Sevilla, así como a
Colombia, a la Universidad de Santo
Tomás.

En cuanto a los estudiantes

visitantes que llegarán a la UJED, se
esperan siete participantes, de los
cuales tres son internacionales,
provenientes de Portugal con destino
en la Facultad de Enfermería, y de
Colombia, para la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración. Además, cuatro
alumnos provienen de los estados de
Sinaloa y Baja California.

La directora de Internacionalización
destacó el crecimiento significativo en
el programa, tanto en la llegada de
estudiantes a la UJED como en la salida
de estudiantes hacia otras
instituciones. Este logro se atribuye a
los esfuerzos de la Administración
Central, encabezada por el rector
Rubén Solís Ríos.

Crece UJED en movilidad de alumnos a
nivel nacional e internacional
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La Escuela Superior de Música (ESM)
de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) culminó un destacado
año 2023 con logros significativos en
diversas áreas, consolidando su
impacto positivo en la comunidad
universitaria. Entre los hitos más
relevantes se encuentran los avances
en movilidad estudiantil, programas
educativos, conferencias, master
classes, así como el desarrollo de las
licenciaturas en Docencia Musical y
Expresión Artística, el Centro de
Iniciación Musical y cursos libres.

La licenciatura en Docencia Musical
y Expresión Artística alcanzó su cuarta
generación con un total de 108
estudiantes distribuidos en los 4
cuatrimestres del programa. La
licenciatura en Educación Musical y
Expresión Artística cuenta con 47

estudiantes, mientras que la
licenciatura en Música atiende a 99
alumnos, sumando un total de 254
estudiantes formalmente inscritos en
el semestre B-2023. Además, en el
Centro de Iniciación Musical y Cursos
Libres de los talleres vespertinos se
brinda atención a 145 niños, jóvenes y
adultos.

En términos de infraestructura, se
llevaron a cabo importantes mejoras,
como la impermeabilización de todo el
edificio y la pintura de todas las áreas
internas, incluyendo salones y
cubículos del exterior que dan al patio
central de las instalaciones.

La Escuela Superior de Música
anticipa un futuro prometedor con
diversas actividades y eventos que
enriquecerán la experiencia académica
de los universitarios. Destacan el XV

Congreso Nacional, el Aniversario de la
ESM-UNED, un Ciclo de Cine,
presentaciones de los grupos
representativos en diferentes
municipios en colaboración con el
ICED, la Semana de la Educación
Musical, la Semana de Guitarra, la
Semana de la Música, un concurso de
composición, así como iniciativas para
mejorar la movilidad estudiantil.

La directora de la escuela, María
Concepción Flores Colón, subrayó el
compromiso de la institución hacia la
sociedad, destacando la prioridad de
formar y egresar artistas y músicos de
alta calidad. En este sentido, resaltó la
importancia de promocionar las
diferentes licenciaturas ofrecidas por
la ESM para atraer a una matrícula
comprometida con la excelencia
artística y musical.

Mejora la Escuela Superior de Música
UJED en su calidad educativa
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

Este miércoles a las 18:00 horas, la
Cineteca Municipal "Silvestre
Revueltas" abrirá sus puertas para
presentar el cortometraje "Hasta en la
Luz", creado por la duranguense
Valeria Aviña. Esta historia, filmada en
16 milímetros y con una duración
aproximada de 24 minutos, narra la
vida de una niña no binaria que
enfrenta la ansiedad, representando
sus miedos como monstruos a su
alrededor.

"Este cortometraje trata sobre la
ansiedad. Mi sueño con esta película es
abrir un espacio para dialogar sobre
este tema, algo que, a menudo, nos
resulta incómodo. Para mí, es un
asunto crucial que debemos
normalizar y abordar de manera más
saludable. La película comenzó como

una exploración de mi infancia aquí en
Durango, centrándose en la ansiedad
y cómo los niños la experimentan
mientras crecen, especialmente en

entornos que pueden ser hostiles. Mi
corazón comenzó a explorar en este
ámbito", expresó la directora y
productora duranguense.

"Hasta en la Luz": Un Cortometraje de Valeria
Aviña que Aborda el Tema de la Ansiedad
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Aunque se presenta como
cortometraje, el objetivo es convertirlo
en un largometraje. La directora
también mencionó su deseo inicial de
grabar este cortometraje en Durango,
pero debido a la falta de equipo
necesario, se filmó en la Ciudad de
México.

"Así inició todo. Estuve aquí en
Durango el año pasado, finalizando el
guión y entrevistando a familiares en
mi casa. Preparamos todo el guión y
estuvimos en preproducción.
Filmamos en 16 milímetros. Durango
es una ciudad hermosa, ¿por qué no
brindar espacio a los cineastas
duranguenses para hacer cine en
Durango? Espero sinceramente que
esto suceda. Aunque ha habido
producciones cinematográficas aquí,
no han sido exclusivamente de
Durango. Solo han prestado los
espacios para filmar", agregó.

Este proyecto, producido por Lee
Anne Mitchell, Valeria A. Aviña y
Nicolle Márquez a través de Pronoia
Pictures y Chimera Films, será
presentado el miércoles 03 de enero en
la Cineteca "Silvestre Revueltas" a las
18:00 horas.



MIERCOLES 03 DE ENERO DEL 2024 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA 19

María Esther Beltrán Martinez
Fotos: Festival de teatro

MÁLAGA, ESPAÑA.- A partir del del 9 de
enero del 2024 se da la tercera
llamada para que se levante el telón y
de inició el 41 Festival de Teatro de
Málaga. Este año se reconocerá con el
Premio Málaga de Teatro a Emilio
Gutiérrez Caba y a Josep Maria Pou y
con el Premio Ángeles Rubio
Argüelles a Pepa Plana.

La edición de 2024 se desarrollará en
los teatros municipales: Cervantes y
Echegaray. Y el hotel AC Málaga Palacio
en dos actos, del 9 al 28 de enero de
2024 el primero y del 23 de abril al 8
de mayo el segundo, y acercará a la
ciudad a compañías del renombre de
la estadounidense Pilobolus, Els
Joglars en el montaje en el que vuelve
a dirigir Albert Boadella, Teatro de la
Abadía en asociación con Ur Teatro o
Pentación. 

El encuentro escénico suma 58
funciones de 37 espectáculos
diferentes, entre los que se encuentran
los tres que forman parte del ciclo
Teatro en Femenino, un apartado
concebido para resaltar el papel de la
mujer como creadora escénica. La
ecléctica y extensa programación
contará con una nutrida
representación de la creación escénica
de factura malagueña, desde los dos
estrenos absolutos, Chelsea Hotel, de
Ángel Caballero, y La vida es sueño.
Ficción sonora, de Jóvenes Clásicos,
hasta montajes de Juan Fleta, Omar
Janaan con la pieza con la que ganó
MálagaCrea, los marbellíes Gypsy
Producciones, Pablo Bujalance con
Antonio Zafra o La Líquida en su ya
esperada estancia en el AC Málaga
Palacio.

Emilio Gutiérrez Caba  visitó el 39
Festival con Galdós enamorado, con la
que ha seguido girando este 2023, y
ahora regresa a Málaga con Decíamos
ayer. Decimos hoy, mientras que Josep
Maria Pou, otra personalidad clave de
nuestras tablas, recibirá su galardón
tras la representación de El padre.

Junto a la tercera premiada en esta
edición, Pepa Plana, una payasa que es

una referencia aquí y fuera de nuestras
fronteras en una profesión, la del
clown, muy masculinizada, son la
punta de lanza del puñado de actores
y actrices que vendrán a la ciudad en
enero, abril y mayo. Así, pasará por
Málaga en los dos actos de esta edición
un plantel de intérpretes en el que
figuran, además de los citados, Malena
Alterio, Pere Ponce, Fernando Tejero,
Dani Muriel, Paula Iwasaki, Pablo
Puyol, Juanjo Artero, Ana Turpin,
Fernando Soto, Candela Peña, Lorena
Roncero, Pablo Rivero, Silvia Marsó y
Ramón Fontserè.

El festival  comienza con Cielos, texto
del reconocido Wajdi Mouawad que
vuelve a poner el acento en la tragedia
que arrastra la humanidad, y que
monta uno de los directores más en
forma de nuestro panorama teatral,
Sergio Peris-Mencheta. El resto de la
semana veremos allí Camino al zoo, un
texto del estadounidense Edward
Albee en versión de Juan Carlos Rubio
y con Fernando Tejero y Dani Muriel en
el elenco; La commedia é (in)finita, un
acercamiento al mundo de la ópera
con Carlos Chausson y el mediático
Ramon Gener; Salomé, primera de las
dos obras que dirige Magüi Mira, aquí
con Belén Rueda y Pablo Puyol entre
otros en el reparto en una producción
del Festival de Teatro Clásico de Mérida
y Pentación, y Picasso (rey, monstruo y
payaso), un "retablo maravilloso" con
el que se hace un guiño al 50
aniversario del fallecimiento del pintor
nacido en la plaza de la Merced.

El Teatro Echegaray abre con tres
montajes. Los monólogos El
testamento, en el que Ramon Molins
utiliza objetos y la palabra para narrar
el testamento vital de su protagonista,
y El enterrador, con Pepe Zapata en un
homenaje a todas las personas que
dejaron testimonio de humanidad y
dignidad en medio del horror y la
barbarie de la Guerra Civil y la
posguerra. 

Para el público infantil Maricastaña,
premiado teatro de títeres con textos
clásicos y música en vivo

de Titiriteros de Binéfar. 
En este primer acto el público tiene

una carta muy amplia para seleccionar
entre los que se encuentra:

Una semana nada más, delirante
comedia de Michel Clement
protagonizada por tres populares
actores, Marina San José, Manu
Baqueiro y Javi Pereira. La Poncia que
Luis Luque ha concebido a partir de La
casa de Bernarda Alba, de Lorca, un
monólogo en el que Lolita Flores nos
hablará a través de la voz de

la criada de suicidio, libertad, culpa,
clase educación y sexo. El trepidante
thriller Robots. Juanjo Artero y Ana
Turpin encabezan el elenco de la
tercera obra del autor malagueño
Fernando Ramírez Baeza . Y el telón se
echa en el  primer teatro de la ciudad,
con  Coraje de madre, texto de Jorge
Tabori que relata cómo su madre, Elsa
Tabori, se salvó de ser deportada a un
campo de exterminio, en una
producción de Teatro de la Abadía, Ur
Teatro y Teatre Principal de Palma de
Mallorca que tiene al actor Pere Ponce
y la directora Helena Pimenta como
alicientes principales.

El segundo acto ya tendremos
tiempo para hablar de él.

Todo listo para que inicie el 41 Festival de Teatro
de Málaga en el 2024
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DURANGO, DGO
El deporte en Durango culminó un

año excepcional, resultado del esfuerzo
conjunto de jóvenes, padres,
entrenadores y autoridades. El 2023
marcó hitos deportivos
trascendentales a nivel local, nacional
e internacional gracias al talento
duranguense.

Destacamos la participación
ejemplar de Anahí Álvarez Corral
(Atletismo y Triatlón), Fernando Daniel
Martínez Estrada (Atletismo), Miguel
Ángel “Piolín” Martínez Ramírez
(Boxeo), Irwin Raúl Ávalos Bonilla
(Basquetbol) y el para deportista
Fernando Martínez Ramírez (Para
Natación) en los Juegos
Parapanamericanos de Santiago 2023.
Representando con excelencia a
Durango y México, lograron cuatro
podios continentales y aseguraron una
plaza olímpica para París 2024.

El apoyo del Gobierno de Esteban
Villegas, a través del Instituto Estatal

del Deporte, dirigido por César Omar
Cárdenas Reyes, fue crucial para
respaldar a los deportistas
duranguenses en competiciones

internacionales.
El año estuvo lleno de actividad

internacional para los atletas locales
en diversas categorías. Además, la

¡¡DDuurraannggoo  cceelleebbrraa  uunn  22002233,,   ttrriiuunnffaall   eenn  eell   ddeeppoorr ttee!!
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organización de eventos nacionales e
internacionales como el Macro
Regional de Triatlón y la Final Four
Norceca resaltaron la importancia
deportiva de Durango.

El Campeonato Nacional de Handball
de Ascenso y la presencia en eventos
del Sistema Nacional de Competencia
de la CONADE, con la obtención de 85
medallas (Oro 28, Plata 40, Bronce 17),
marcaron la dedicación y el éxito de los
deportistas.

En este año, se agregaron nuevas
disciplinas deportivas a los Juegos
Nacionales CONADE, donde la
Charrería y el Rodeo consiguieron
medallas. Todos los medallistas,
incluidos los de los Juegos
Parapanamericanos de Santiago 2023,
recibieron un estímulo económico
como reconocimiento a su destacado
desempeño.

Además, se trabajó en la
permanencia del equipo profesional de
béisbol Generales de Durango en la
entidad y se colaboró con el equipo de
fútbol Alacranes de Durango para su
posible regreso a la Liga de Expansión,
manteniendo el compromiso con el
deporte profesional en la región. ¡Un
año brillante para el deporte
duranguense!
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FUTBOL

El delantero juega en la Liga
de Expansión Mx con Atlante
y en algún momento fue
considerado para jugar con
el Tricolor

AGENCIAS
Las oportunidades para los jóvenes

son escasas en la Liga Mx por lo que
muchos deben buscar refugio en la
Liga de Expansión, situación que
también termina por cerrarles las
puertas de la Selección Mexicana ante
la poca visibilidad que llegan a tener,
eso le ocurrió a Daniel Lajud, un

futbolista mexicano que tendrá la
oportunidad de participar en la Copa
Asiática de Naciones.

En la actualidad la doble
nacionalidad en el futbol se ha
convertido en una especie de fortuna,
al brindarle una segunda oportunidad
a los futbolistas que no son
considerados en su país. Aunque
también es un arma de doble filo,
debido a que puede ponerlos entre la
espada y la pared en caso de que
tengan que elegir por la mejor opción
para su futuro.

En el caso de México, los últimos
años han tenido que optar por buscar
el talento formado en otros países para

vestir la camiseta debido a que la
formación en la Liga Mx no es la
adecuada. Y es que la mayoría de los
equipos prefieren apostar por los
extranjeros antes que los futbolistas
formados en su cantera, lo que
termina por truncar a muchos de ellos.

Aunque hay algunas excepciones en
donde los jugadores pueden llegar al
Tricolor desde las categorías inferiores,
la realidad es que la falta de
oportunidades orilla a muchos a
buscar otras opciones para poder tener
participación internacional, lo que
acaba con una fuga de talentos, ese es
el caso de Daniel Lajud, quien tuvo que
buscar suerte en la Liga de Expansión

QQuuiiéénn  eess  DDaanniieell   LLaajjuudd,,   eell   mmeexxiiccaannoo  qquuee
jjuuggaarráá  llaa  CCooppaa  AAssiiááttiiccaa  ddee  NNaacciioonneess
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y no volvió a ser convocado en la
Selección Mexicana, en ninguna de sus
categorías.

El delantero optó por la nacionalidad
libanesa ante las pocas oportunidades
que tuvo en la Selección Mexicana.

Ahora ha sido considerado por el
entrenador Miodrag Radulovic de la
Selección de Líbano para participar en
la Copa Asiática de Naciones 2024,
misma que se estará jugando en Qatar
a partir del 12 de enero.

Quién es Daniel Lajud, delantero
mexicano que jugará con Líbano

Daniel Lajud Martínez es un
futbolista mexicano de 24 años, juega
como extremo izquierdo para el
conjunto Atlante en la Liga de
Expansión Mx. El atacante nació en
Veracruz, sin embargo, cuenta con
ascendencia libanesa por lo que tiene
la doble nacionalidad.

Fue formado por Monterrey, equipo
con el que tuvo su debut en el
Apertura 2018 anotando un gol en su
primer duelo, pero esto no le sirvió de
nada ya que no se le dieron más
minutos. Dentro de su andar en la Liga
Mx también estuvo en Querétaro y
Puebla, aunque la situación no cambio,
teniendo pocas oportunidad.

Ante los pocos minutos en los que
fue considerado, tuvo que probar en la

Liga de Expansión con Tampico
Madero y posteriormente con la filial
de Monterrey, Raya2. En 2022 fue
fichado por Atlante, equipo con el que
se mantiene hasta la actualidad.

Durante el Apertura 2023 jugó casi
todos los encuentros con los Potros de
Hierro, quienes llegaron hasta la final,
misma que terminaron perdiendo ante
Cancún. Daniel Lajud marcó seis goles
y dio dos asistencias durante el pasado
torneo.

Ha disputado 58 partidos con
Atlante, consiguiendo 19 anotaciones
y seis asistencias, siendo este el equipo

con el que más ha logrado en su
carrera, incluso ya tuvo la oportunidad
de ser campeón en la Liga de
Expansión.

El delantero mexicano tuvo la
oportunidad de ser considerado en la
Selección Mexicana Sub-20, pero no
volvió a ser llamado, por lo que opto
por su segunda nacionalidad, libanesa,
en donde se le ha abierto el camino y
tendrá la oportunidad de estar en la
Copa Asiática de Naciones, en donde la
escuadra de Líbano se encuentra en el
Grupo A junto al anfitrión Qatar, China
y Tayikistán.
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• La gimnasta de trampolín
cerró el 2023 con dos
bronces en Juegos
Panamericanos y un
histórico doceavo lugar
mundialista; en febrero
vuelve a la acción con Copa
del Mundo en Bakú

AGENCIAS
Tras iniciar el 2023 con molestias

producto de una lesión en la rodilla, las
cuales pusieron en duda a Dafne
Carolina Navarro Loza, su tenacidad y
esfuerzo hizo que su panorama
cambiara para la segunda mitad del
año pasado, pues el integrarse
paulatinamente a los campamentos y
competencias, le significó importantes
logros que afianza su lugar como
referente de la gimnasia de trampolín.

La jalisciense cerró el 2023 con dos
actuaciones históricas: los Juegos
Panamericanos Santiago con un par de
medalla de bronce y con el lugar 12 en
el Campeonato Mundial de la

disciplina, que se desarrolló en
noviembre en Birmingham, Inglaterra,
lo que representó su mejor posición
dentro de esa justa.

“Fue un año muy pesado, muy

SSeerráá  dduurraa  llaa  bbaattaallllaa  rruummbboo  aa  PPaarrííss  yy  eessttooyy  lluucchhaannddoo  ppaarraa
oobbtteenneerr  uunnaa  sseegguunnddaa  ccllaassiiffiiccaacciióónn  oollíímmppiiccaa::   DDaaffnnee  NNaavvaarrrroo
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competitivo, pero también positivo,
con muchos aprendizajes; cerré muy
fuerte las últimas dos competencias
(Juegos Panamericanos y Campeonato
Mundial), con dos bronces y un lugar
12 a nivel mundial, histórico para
México, que me impulsan a ir por la
clasificación olímpica”, comentó a la
Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

“El 2023 estuvo lleno de retos, al
principio del año no me sentía tan
motivada, estaba con muchas dudas,
empecé a competir, pero no me fue tan
bien, venía de varias lesiones, pero
conforme pasaron los meses, empecé
a tomar más forma y condición,
confianza y fuerza, estuve más
decidida y lista para lo que se venía,
fueron aprendizajes y me siento feliz
de haber terminado el año de esta
manera”, agregó.

En Santiago 2023, Dafne Navarro
vivió sus terceros Juegos
Panamericanos, donde cosechó dos
medallas de bronce: en individual y en
sincronizado junto a Mariola García,
este último un logro especial al ser, en
esta edición, donde la modalidad
sincronizada se estrenó dentro de la
justa.

“Fueron resultados muy
satisfactorios, al ser la primera vez que
los Juegos Panamericanos tuvieron
esta modalidad y estrenarla con
medalla fue muy bonito, es una
competencia a la que le tengo mucho
cariño y trabajar con Mariola es
bastante fácil, nos encontramos muy
bien dentro del trampolín y nos
llevamos muy bien fuera de las
competencias, estamos fuertes y
seguiremos trabajando”, dijo.

Por su segunda experiencia
olímpica

Dafne Navarro pasó a la historia al
ser la primera mexicana que llevó la
gimnasia de trampolín a unos Juegos
Olímpicos, hazaña que ocurrió en la
pasada edición Tokio 2020, por lo que
para la cita que aguarda en París 2024,
la multimedallista, que entrena de
base en el CODE Jalisco, continúa en
busca de sellar su boleto en las
próximas dos Copas del Mundo con las
que arrancará su año competitivo; la

primera, en febrero en Bakú,
Azerbaiyán, y la segunda, en marzo en
Cottbus, Alemania.

“Será dura la batalla rumbo a París,
ya se repartieron las primeras plazas
en el Campeonato Mundial, y nos
quedamos a dos décimas de lograrlo,

pero en lugar de ponerme triste, me
motiva a saber que ahí estoy,
luchando, y que sí se puede obtener
una segunda clasificación olímpica y
tengo dos grandes competencias (en
febrero y marzo) para lograrlo”,
puntualizó.
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El saldo de fallecidos por una serie de
fuertes terremotos en el oeste de Japón
ascendió a 55, dañando miles de
edificaciones, vehículos y barcos. Las
autoridades advirtieron el martes que
podrían ocurrir más sismos.

Las réplicas continuaron sacudiendo
la prefectura de Ishikawa y zonas
adyacentes un día después de un
temblor de magnitud 7,6 que golpeó la
región.

Los daños fueron tan graves que no
pudieron evaluarse de inmediato. Los
medios japoneses informaron que
decenas de miles de viviendas
quedaron destruidas.

El portavoz del gobierno, Yoshimasa
Hayashi, mencionó que 17 personas
estaban gravemente heridas,
ofreciendo una cifra ligeramente

menor de muertos, aclarando que
estaba al tanto del recuento oficial de
la prefectura.

El agua, la electricidad y el servicio
de telefonía móvil aún no se
restablecían en algunas áreas. Los
residentes expresaron incertidumbre
por su futuro.

“No es solo un desastre. La pared se
ha derrumbado y se puede ver a través
de ella hasta la habitación de al lado.
No creo que podamos seguir viviendo
aquí”, dijo Miki Kobayashi, residente
de Ishikawa, mientras limpiaba su
hogar.

A pesar del aumento gradual en el
número de víctimas, las advertencias
rápidas transmitidas por radio y
teléfono, junto con la respuesta rápida
del público y las autoridades, parecen
haber limitado algunos de los daños.

Toshitaka Katada, profesor de la

Universidad de Tokio especializado en
catástrofes, afirmó que la población
estaba preparada debido a terremotos
previos en la región. Tenían planes de
evacuación y suministros de
emergencia almacenados.

“A lo mejor no hay en el mundo un
pueblo tan preparado para enfrentar
catástrofes como el japonés”, declaró
a la agencia AP.

Japón es frecuentemente sacudido
por terremotos debido a su ubicación
en el “Anillo de Fuego”, una zona de
actividad sísmica en el Pacífico.

Katada advirtió que la situación
sigue siendo precaria e impredecible,
recordando que el terremoto y tsunami
de marzo de 2011 en el noreste de
Japón fue precedido por otros sismos.

“Esto está lejos de terminar”, agregó
Katada.

El ejército japonés envió 1.000

El balance de muertos por el terremoto en Japón
se elevó a 55 y los expertos advierten sobre más
sismos: “Está lejos de terminar”



soldados a las zonas afectadas para
unirse a las labores de rescate, según
anunció el primer ministro Fumio
Kishida el martes.

“Salvar vidas es nuestra prioridad y
estamos librando una carrera
contrarreloj”, afirmó Kishida. “Es
esencial rescatar inmediatamente a las
personas atrapadas en sus hogares”.

Un sismo preliminar de magnitud 5,6
sacudió la zona de Ishikawa mientras
se daban las declaraciones. Los
temblores persistieron con más de 100
réplicas en el último día.

Las imágenes aéreas mostraron
daños generalizados, con
deslizamientos de tierra que
bloquearon carreteras, barcos
arrastrados por el agua y un incendio
que devastó una sección de la ciudad
de Wajima.

Las predicciones meteorológicas
pronosticaban lluvias, aumentando el
temor a colapsos estructurales.

El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, manifestó que su
administración estaba “dispuesta a
proporcionar toda la ayuda necesaria
al pueblo japonés”.
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